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Yo también SOY CONFER

¿Quién es mi prójimo? Toda persona que 
me encuentro en el camino de la vida, y 
particularmente quienes viven en situación 
de mayor vulnerabilidad. En mi actual 
servicio, percibo especial proximidad a los 
hermanos y colaboradores que animan los 
diferentes espacios de misión de la Orden.
La Vida Religiosa es: un camino de fe, que 
me ofrece la posibilidad de vivir 
intensamente la fraternidad en la Iglesia y el 
compromiso de servicio a las personas, 
teniendo como centro de mi vida al Señor 
Jesús.
Mi vocación en una palabra: Hospitalidad.
Frase de mi fundador: “Tened siempre 
caridad”.

Nombre: Amador
Apellidos: Fernández Fernández
Congregación/Instituto: Orden 
Hospitalaria de San Juan de Dios. Desde 1979 
es mi hogar espiritual, en el que camino en la 
fe junto con los hermanos y colaboradores de 
la familia Hospitalaria. 
Aquí vivo… En Madrid, ciudad que me ha 
acogido en tres etapas diferentes de mi vida 
y en la que he tenido la oportunidad de 
formarme, entrar en contacto con la misión 
de la Orden Hospitalaria entre las personas 
sin hogar y los enfermos, y colaborar en el 
gobierno y animación de la institución, 
primero como consejero y actualmente como 
superior provincial.

CONFER 
@MediosConfer

La CONFER ayuda con más de 400.000 euros a proyectos 
sociales y congregaciones que lo necesitan. El objetivo de 
este Fondo de Ayuda a la Vida Religiosa es ayudar a los 
Institutos y Monasterios que carezcan de recursos.

UNA IMAGEN para compartir
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Del 2 al 6 de agosto tendrá lugar la Jornada Mundial de la Juventud en Lisboa. Unos días 
intensos, por parte de los jóvenes participantes, para el encuentro personal con Jesucristo. 
Miles de jóvenes comparten este verano, junto con el Papa, un nuevo impulso para la fe, 
una renovada esperanza para nuestro tiempo y un refuerzo en el compromiso con los más 
pobres y vulnerables del planeta. 
Francisco eligió de nuevo, en continuación con la última edición de la JMJ en Panamá, 
a la figura de María como principal impulsora de tan magno evento. Él mismo acuñó el 
versículo bíblico que acompañará a los jóvenes en todos los actos programados: María se 
levantó y partió sin demora (Lc 1, 39). El lema nos evoca a todos, especialmente a los más 
jóvenes, el trayecto vital de las personas cuando están dispuestas a dar de lo suyo y a darse 
a sí mismas. En el camino de la vida todos estamos llamados a descubrir con María a un 
Dios cercano que nos invita a decir Sí. Sí a la rica experiencia de la fe; Sí a la fuerza de la 
esperanza; Sí a un mundo más justo y fraterno. La disposición de la madre de Jesús ha de 

ser también la nuestra. 
Los jóvenes llegados de todas las partes del mundo son los protagonistas. Miles de ellos 
acudirán desde España. Unos jóvenes vinculados a las congregaciones, bajo la riqueza 
inestimable de sus carismas; otros activos en las parroquias, gracias a su inagotable 
trabajo con los jóvenes; y otros, militantes de los movimientos juveniles en otras 

instituciones de la Iglesia, siempre tan vivos y dinámicos. Todos ellos caminan 
hacia Lisboa con la vitalidad propia de la juventud, pero también con la fuerza 

y el dinamismo de una Iglesia siempre en camino, para seguir diciendo Sí a 
Jesucristo. Al igual que María, hemos de levantarnos, pues, y partir sin demora. 
Este es el mensaje que nos llega, en esta ocasión, de la Jornada Mundial de la 
Juventud en Lisboa 2023. 

Hacia la JMJ de Lisboa

LA VOZ DEL PRESIDENTE

Vivir en sinodalidad
a Asamblea Por una Iglesia sinodal: comu-

nión, participación y misión se celebrará en 
el Vaticano del 4 al 24 de octubre con una 
novedad histórica. Quince asambleas des-
pués, votarán por primera vez las mujeres. 
Entre los 54 rostros femeninos, Xiskya Va-
lladares, religiosa de la Pureza de María que, 
aunque nacida en Nicaragua, tiene la doble 
nacionalidad y lleva viviendo en España casi 
toda su vida. SomosCONFER conversa con 
ella en este número sobre este hito y sobre 
su ser y hacer como misionera digital.

Asimismo, es de agradecer que el papa 
Francisco haya puesto la mirada en Elías 
Royón, SJ, quien fuera presidente de la CON-
FER. Como él, un buen número de religiosos 
de nuestro país participarán, demostrando 
la apuesta decidida de la Vida Religiosa por 
recuperar una Iglesia sinodal.

Por otro lado, en este número nos acerca-
mos también a la realidad de las Regionales 
y Diocesanas, que son eje del Proyecto de 
Fortalecimiento de la CONFER, en el que 
estamos empleando todos nuestros esfuerzos. 
En aras de seguir caminando juntos, varios 
miembros de la sede nacional han viajado 
por toda España para trabajar con las juntas 
directivas con la disposición de buscar so-
luciones para la animación local y tratar de 
ofrecer lo mejor a los religiosos de cada zona. 

La sinodalidad ha de vivirse en todos los 
aspectos de nuestro caminar como Vida Re-
ligiosa. Por eso, es de suma importancia esta 
apuesta decidida por acercarnos a las reali-
dades locales y todos, cada uno desde su 
carisma y unidos en la diversidad, ver cómo 
podemos aportar para ser más Iglesia con-
mayúsculas. 
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“Necesitamos una 
vuelta al Evangelio 
de forma radical”

ELENA MAGARIÑOS

Más de 40.000 seguidores en Insta-
gram y 700.000 en TikTok son los 
números que acumula Xiskya Va-

lladares. A sus 54 años, esta religiosa de la 
Pureza de María –licenciada en Filología His-
pánica, máster en Periodismo y doctora en 
Comunicación– es también cofundadora de 
la plataforma de evangelización online iMisión, 
la cual aglutina a 71.761 misioneros y misio-
neras digitales de todo el mundo. Con ella, 
promovieron la iniciativa La Iglesia te escucha, 
una macroencuesta hecha a 350.000 personas 
que, a través de las redes sociales, expresaban 
su sentir acerca de la Iglesia. Ahora, se ha con-
vertido en una de las mujeres elegidas por el 
papa Francisco para ser voz de todos esos 
misioneros digitales en el Sínodo de la Sino-
dalidad, que la llevará a Roma el próximo mes 
de octubre. Una voz que, además, tendrá voto 
por primera vez en la historia de la Iglesia. Así, 
es la única religiosa española –tiene la doble 
nacionalidad, aunque es de origen nicaragüen-
se– que tiene derecho a voto.

¿Cómo ha vivido este nombramiento?
Me ha sorprendido muchísimo. La verdad es 
que no me lo esperaba. Cuando recibí la noti-
cia viví un cúmulo de emociones. Por un lado, 
sentí que es una responsabilidad enorme, por 
otro, agradecimiento, por otro, miedo, alegría… 
Pero poco a poco vas asimilándolo y pensando 
que si el Espíritu Santo ha querido esto, que 
sea él quien termine la obra.

Al fin y al cabo, no solo llevará su voz, sino 
la de muchas otras personas…
Claro, por eso ese sentimiento de responsabi-
lidad, porque no hablo en nombre propio sino 
en el de todos los misioneros digitales y en el 
de todas las personas que hemos escuchado 
en el continente digital. 

¿Qué perspectivas tiene de su participación 
en el Sínodo?
Por el momento tengo muy pocos conocimien-
tos de lo que va a ser. Ahora mismo solo sé 
que el 29 de septiembre tengo que estar en 
Roma, que el 30 participaremos de la vigilia 
ecuménica en la plaza de San Pedro y que el 
1, 2 y 3 tenemos retiro espiritual en Roma, y 
que el día 4 es la inauguración hasta el 24 de 
octubre. Para mí, encontrarme con tanta gen-
te tan importante en la Iglesia es un aprendi-
zaje también. Va a ser una experiencia única, 
porque es gente que ha vivido muchas cosas 
dentro de la Iglesia, con una trayectoria muy 
amplia. A parte de todos los expertos que han 
invitado, que son muchísimos y también pue-
den aportar mucho.

Además, es el primer Sínodo en el que va a 
haber una representación femenina con 
derecho a voto. ¿Estamos ante un cambio 
de paradigma en la Iglesia?
Sí, esto es un hito histórico que cambia muchas 
cosas. No se trata de que una mujer pueda 
tener un cargo dentro del Vaticano, que ya las 
hay, sino que también otras, que no estamos 
en el Vaticano y no tenemos un cargo, también 
podamos ser escuchadas. 

Los misioneros digitales han nacido casi de 
manera espontánea, ¿llegará el momento 
en el que, al igual que en otros ámbitos de 
la Iglesia, se tenga que regular la forma o 
el contenido?
De momento estamos empezamos a existir 
para la Iglesia jerárquica. Hace un año apenas 
existíamos. Ahora, no solo existimos, sino que 
se nos tiene en cuenta. Hemos tenido un sínodo 
digital al que hemos llamado ‘La Iglesia te 
escucha’, en el que hemos aportado mucho 
con esas 350.000 respuestas. Ahora, el formar 
parte del Sínodo es un segundo avance. 
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RELIGIOSA DE LA PUREZA DE MARÍA Y MADRE SINODAL

VALLADARES
Xiskya



¿Cuáles son las claves de comunicar de for-
ma evangélica?
Lo que el Papa ha llamado la cultura del en-
cuentro. Cuando comunicamos y no hay en-
cuentro, no hay auténtica comunicación, que 
supone un contacto de almas. A veces ocurre 
todo lo contrario: hay mucha mundanización, 
mucha crispación y mucha división, sobre 
todo en Twitter. Pero necesitamos seguir in-
sistiendo e intentándolo, creando una cultura 

del encuentro incluso donde parece que no 
puede haberla, que es una utopía. 

El Dicasterio para la Comunicación ha pu-
blicado un documento en el que se dan pin-
celadas de cómo ser un buen cristiano en 
las redes sociales. ¿Era necesario?
Era completamente necesario. Lo malo es cómo 
se interpreta luego, porque el que es hater no 
se identifica a sí mismo como tal. Son apo-
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logetas que se creen que están defendien-
do la doctrina, o una Iglesia que, simplemen-
te, está a su medida. Es difícil que identifiquen 
que se lo tienen que aplicar. 

¿Se ha encontrado con muchos ‘haters’?
Bastante. Y, además, a partir de este nombra-
miento para participar en el Sínodo, parece 
que han despertado todos los que estaban 
dormidos. Ha sido una avalancha. 

¿Cómo se gestiona esto?
Solamente intento dialogar con las personas 
que quieren dialogar. Cuando ves que hay 
odio, o insulto exagerado, cuando te llaman 
hereje o demonio, es mejor no escuchar, pasar 
página. Eso sí, rezar por ellos.

Llama la atención que esos insultos y esa 
violencia provenga de personas que se de-
finen como cristianas… 
Sí, pero está sucediendo un fenómeno que, 
personalmente, creo que no habíamos vivido, 
y es que hay mucho odio hacia Francisco. Y, 
los que le critican a él, critican a todos los que 
intentamos hacer caso de lo que dice y vivir 
un poco en sintonía con su magisterio. Además, 
eso las redes sociales lo amplifican. Tal vez 
antes sí existía, pero no había canales para 
hacerlo público, así que no era tan evidente. 
En cambio, ahora, está todo magnificado.

Con iMisión han hecho un importante es-
fuerzo por profesionalizar la comunicación 
en la Iglesia. ¿Por qué sigue habiendo sec-
tores que se niegan a comunicar? ¿Es miedo?
Había mucha gente que demonizaba las co-
municaciones dentro de la Iglesia, pero eso 
está cambiando mucho. Desde iMisión, lo que 
intentamos es ofrecer la formación necesaria, 
pero ahora también hemos ampliado la orga-
nización internacionalmente para responder 
a aquello que la gente está cuestionándose en 
las redes. Ayuda bastante a los misioneros 
digitales, a la hora de dar respuesta a aquello 
que les llega, que estas no sean superficiales 
sino multidisciplinares y profundas. 

Al Sínodo va después de haber hecho un 
estudio muy amplio sobre el sentir de las 
redes. ¿Qué han descubierto?

Más que descubrir nada, hemos confirmado 
lo que ya sospechábamos: que hay mucha 
gente que se siente herida por la Iglesia, por 
personas de Iglesia que les han hecho sentirse 
rechazados. Por ejemplo, personas divorciadas 
que no pueden comulgar, que no entienden 
el lenguaje de las celebraciones litúrgicas, que 
han ido a confesar y se les ha negado la abso-
lución. Hay historias de personas con nombres 
y apellidos, que no son un número. Por otro 
lado, una cosa que nos sorprendió muchísimo 
es que el 30% de las personas que nos respon-
dieron se sienten alejadas de la Iglesia o ateas. 
Eso significa que estamos llegando a gente que 
no va a las parroquias y que no tiene un sitio 
en ellas. Sin embargo, estamos conectando, y 
esto es un regalo del Espíritu Santo, porque 
es lo que el Papa llama ser Iglesia en salida.
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El ex presidente de la CONFER Elías Royón, padre sinodal
 

¿En qué cree que ha fallado la Iglesia para 
que la gente no se sienta escuchada?
Tenemos que volver al Evangelio, intentar ser 
como Jesús, que acogía y perdonaba. Se nos 
ha olvidado ser así. Nos hemos quedado en las 
formas, en los ritos, en las apariencias. Después 
de siglos de historia, necesitamos una vuelta 
al Evangelio de forma radical. Jesús pisaba la 
tierra, sanaba enfermos, perdonaba, oraba con 
la gente, se acercaba… Y nosotros hemos olvi-
dado mucho esto.

¿Está solventando esto Francisco?
Totalmente. Lo tenía claro desde que lo nom-
braron Papa, y está siendo una carrera de fon-
do. Me acuerdo de las primeras críticas que 
recibía, porque le han criticado de ambos lados, 
pues algunos señalan que “dice, pero no hace”. 

Sin embargo, ha ido haciendo poco a poco 
hasta esta gran inspiración que ha tenido del 
Sínodo de la Sinodalidad. 

Un Sínodo que ha sido criticado dentro de 
la misma Iglesia…
Lo estamos viendo todos los días: hay un sec-
tor que no entiende que haya necesidad de 
hacer este Sínodo, y que además lo llama he-
reje porque creen que su finalidad es la de 
cambiar la doctrina, y no es eso. 

¿Cree haber conseguido que caigan prejui-
cios al mostrarse en las redes?
Lo que sí sé es que muchísima gente me agra-
dece mis respuestas y que ha cambiado su 
visión de la vida religiosa. Incluso hay un gru-
po mínimo de personas que ha vuelto a la 
Iglesia, no solo gente que estaba bautizada y 
que vuelve, sino nuevos cristianos que se han 
bautizado durante estos últimos dos años. 

Un misionero digital, ¿tiene que saber cuán-
do desconectar?
Si no sabes desconectar en tiempos de oración, 
en misa, compartiendo con tu comunidad, en 
los ejercicios espirituales, en el diálogo con 
personas cercanas... en definitiva, si no te ali-
mentas, si no vives, no tienes un contenido 
profundo que ofrecer en las redes. Hay que 
saber parar… aunque el algoritmo penalice.  
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Por designación papal llegará a la Asamblea 
General del Sínodo de la Sinodalidad el jesuita 
Elías Royón, un referente para la Vida 
Religiosa española, que actualmente es el 
vicario para la Vida Consagrada en la 
Archidiócesis de Madrid y fue presidente de la 
CONFER en dos periodos, de 1994 a 1995 y de 
2009 a 2013. Contando con él y Xiskya, hasta 
22 españoles participarán de una u otra 
manera. En total, 18 hombres y cuatro mujeres, 
pues junto a la religiosa de la Pureza de María 
estará, también con derecho a voto, la teóloga 
laica Cristina Inogés. Sin derecho a voto, la 
jesuitina María Luisa Berzosa –designada por 
el Papa como facilitadora– y la laica Eva 

Fernández Mateo, coordinadora del Foro 
Internacional de Acción Católica, que es una de 
las cinco invitadas especiales.
Entre los religiosos varones, se suman a la lista 
de padres sinodales Cristóbal López, SDB, 
cardenal arzobispo de Rabat; José Vicente 
Nácher, CM, arzobispo de Tegucigalpa; 
Manuel Nin, OSB, exarca apostólico para los 
católicos de rito bizantino de Grecia; Enrique 
Figaredo, SJ, prefecto de Battabang 
(Camboya), Miguel Ángel Ayuso, MC, prefecto 
del Dicasterio para el Diálogo Interreligioso; 
Luis Francisco Ladaria, SJ, prefecto emérito 
del Dicasterio para la Doctrina de la Fe; y Luis 
Marín, OSA, subsecretario general del Sínodo.
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Jesús Miguel Zamora, FSC. 
Secretario general de la CONFER

En sintonía  
con las juntas 
directivas 

REGIONALES Y DIOCESANAS

Hace pocos días se ha terminado una exhaus-
tiva visita a todas las CONFER Regionales. 
Ha sido un maratón de visitas y de encuen-
tros por parte de algunos miembros de la 

sede de la CONFER (Margarita Bordallo –responsable 
de Regionales y Diocesanas; María Rubio –responsable 
de Alianzas Estratégicas–y Jesús Miguel Zamora –se-
cretario General de la CONFER–). Además, en todo 
momento acompañados por alguno de los miembros 
de SOUL 21 –la Consultora de la CONFER para el Pro-
yecto de Fortalecimiento–. En primer lugar, unas pala-
bras de agradecimiento a todos los miembros de las 
juntas directivas de las CONFER Regionales y Diocesa-
nas por su acogida, su disposición a buscar entre todos 
las mejores soluciones a la animación local y al trabajo 
compartido con motivo de esta visita. Nos hemos sen-
tido todos familia, tratando de buscar lo mejor para los 
religiosos de la zona.

La visita tenía entre otros objetivos:
Ofrecer un cauce de formación a los asistentes, a 

través de una ponencia ofrecida por un/a religioso/a 
experto que pudiera aportar una profundidad de pen-
samiento y diálogo sobre el presente de la Vida Reli-
giosa y su futuro inmediato, en un 
plan esperanzador y compro-

metido. Hay que dar las 
gracias, en este punto, 

a Antonio Bellella, María Luisa Berzosa, Antonio 
Botana y Ricardo de Luis, que ayudaron en la reflexión 
en diversos lugares.

A la vez, plantear un cuádruple deseo que sirviera 
para un trabajo posterior con los propios asistentes, en 
la línea de caminar como sigue: 

Identificar el rol que se espera hoy de la CONFER 
Regional y Diocesana, por parte de las congregaciones. 
¿Qué necesidades tienen las congregaciones y comu-
nidades religiosas de nuestro territorio?

Diseñar un primer plan para responder mejor a las 
necesidades que se han concretado en el punto anterior. 

Identificar recursos y fortalezas necesarias en la CON-
FER Regional y Diocesana para prestar el servicio que 
se pide. 

Sopesar qué se necesita por parte de la CONFER 
Nacional para poder efectuar el trabajo que supone dar 
respuesta a lo anterior. 

Es cierto que, dentro del poco tiempo que se podía 
dedicar al trabajo de respuesta a las cuestiones ante-
riores, se ha hecho un esfuerzo grande por ser muy 
concretos, utilizando una metodología que hacía emer-
ger los problemas, los desafíos y apuntar las posibles 
soluciones; que tendrían que ser, en muchos casos, 
locales y válidas para la realidad concreta.

A lo largo del trabajo y de las oportunidades de diá-
logo tenidas con las juntas directivas, muy claras y 
trasparentes en identificar las necesidades de los reli-
giosos de la zona, se observan algunas coincidencias 
entre las 14 Regionales, que destacamos:

El deseo de que las juntas directivas promuevan y 
dinamicen el conocimiento entre los miembros de las 
comunidades de la zona. Hay comunidades cercanas 
en geografía unas de otras, donde los religiosos no se 
conocen porque nunca han tenido la oportuni-
dad de verse, de compartir o de que alguien 
tomara la iniciativa de encontrase. Se 
ve como una necesidad, porque “lo 



9JUNIO 2022  

que no se conoce, no se valora”. Y ahí la CONFER pue-
de ser ese vehículo que promueva el encuentro.

La pretensión de que la CONFER pueda ser apreciada, 
conocida, valorada por los religiosos de cada lugar. La 
CONFER, se decía, no es solo un conjunto de personas 
que “organizan” actividades, sino que la CONFER somos 
todos, donde nos queremos sentir a gusto porque par-
ticipamos de valores parecidos y hasta nos involucramos 
en proyectos donde compartimos algo más que traba-
jo. Ponerlo todo ello en valor ofrece unas perspectivas 
diferentes.

Repensar la propia dinámica de las juntas directivas, 
haciéndolas más cercanas a las necesidades de los re-
ligiosos/as de la zona. Eso supone preguntar a los reli-
giosos/as por esas necesidades y ofrecerse la CONFER 
como espacio de relación, de ayuda, de buscar sintonía 
entre comunidades y congregaciones, en la medida en 
que se necesite hacer ese esfuerzo.

Un elemento de encuentro y de compartir fraterno 
de unos y otros es comunicarse fechas significativas 
que se celebran en el territorio que afectan a una con-
gregación o comunidad, para que puedan hacerse pre-
sente en la celebración del evento, no solo los miembros 
de las juntas directivas, sino también los religiosos que 
viven en la zona.

Apoyar proyectos intercongregacionales que se realizan 
en la zona: suscitar su conocimiento por parte de los reli-
giosos/as (también de los medios de comunicación), apo-
yar en la media de las posibilidades su presencia ofrecién-
dose a colaborar, prestar ayuda puntual, etc.

Ser cauces de acción para compartir materiales, 
promover el uso de medios digitales, aprovechar las 
nuevas tecnologías en la formación y en la comunica-
ción.

Han sido algunos de los aspectos señalados por 
parte de las juntas en las reuniones tenidas. Es verdad 
que no agotan el caudal de iniciativas que, desde lo 
local, se pueden conseguir y potenciar. Sabemos que 
las fuerzas escasean, pero no se trata de cargarse con 
más trabajo sino de reorganizar las prioridades a las 
que la CONFER se pueda dedicar. A lo largo de los 
encuentros y, al final de cada uno de ellos, surgía una 
buena hoja de ruta para cada junta, a partir de lo que 
se ha identificado como necesidad y cómo las distin-
tas CONFER pueden trabajar para potenciar aquello 
que se puede hacer. Y el hecho de establecer priori-
dades en lo que la CONFER local puede hacer, permi-
te intensificar el trabajo en aquello en lo que somos 
capaces de atender como necesidad sentida, porque 
eso es, justamente, lo que nos demandan los religiosos/
as que viven en la zona. 

Creemos que este proceso de encuentro con las 
juntas directivas de las CONFER ha sido un esfuerzo 
que ha valido la pena y es de agradecer. Queda ahora 
ir definiendo de cara al curso que viene cómo “atacar” 
aquello que se ha visto como prioritario, acercándose 
mucho a las comunidades de la zona, propiciando 
encuentros entre ellas y ofreciéndose la CONFER como 
un pequeño caudal de animación que puede ayudar 
a lograrlo. Las líneas estratégicas que, desde la CON-
FER Nacional se ofrecen a las juntas directivas van 
por estos cauces. Hacerlas concretas en la realidad 
local es el esfuerzo que se agradecerá por parte de 
todos.   
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Juan González, FSC. 
Presidente de la CONFER Andalucía

Puentes de 
fraternidad  
desde Andalucía

La junta regional de la CONFER Andalucía está for-
mada por religiosas, religiosos y una laica inquietos 
e interpelados por este momento de gracia que nos 
ha tocado vivir y afrontar. En estos tres últimos 

años, hemos “ensanchado” nuestra mesa de encuentro y 
nos hemos situado en “modo salida”, para “proponerNOS” 
un proceso de reflexión y discernimiento que nos ha lle-
vado a encontrarnos con la vida de las comunidades de 
consagrados/as de nuestra geografía, donde hemos com-
partido sueños, intuiciones, necesidades. Ha sido un ca-
mino arduo, pero fecundo, necesario y apasionante, que 
nos ha mostrado un horizonte común hacia el que seguir 
haciendo camino juntos.

Propuesta y respuesta
En 2021, la celebración de la Jornada de la Vida Consa-
grada nos propuso el lema Parábola de fraternidad en 
un mundo herido, invitándonos a ser “tejedores de lazos 
samaritanos hacia dentro y hacia fuera”. La pregunta que 
nos situó en este camino fue: ¿cómo ser esa parábola de 
fraternidad aquí y ahora? Vimos que la clave del proce-
so que iniciábamos debía tener este horizonte: que la 
Vida consagrada, en sus comunidades y proyectos de 
misión, sea espacio de encuentro, “puentes de fraternidad” 
que atraigan e interpelen, donde se acojan los clamores 
de nuestra humanidad y sus propios clamores, para no 

dejar de revelar la gracia de Dios en la fragilidad de sus 
seguidores.

Las comunidades de consagrados/as han de ser espacios-
propuestas de “hogares de luz”, donde la fraternidad sea 
su ADN, como don, proyecto y tarea. En este camino, se 
abrió un tiempo para el discernimiento a partir de dos 
documentos elaborados por todos, y compartido con las 
diez juntas diocesanas y las comunidades de religiosos y 
religiosas de nuestra geografía. Estos documentos han 
sido: Puentes de fraternidad (2021)  ‘Llamo a tu puerta 
(2022). Apuntamos algunas pautas, como “brotes nuevos”, 
que han ido configurando el nuevo rostro de nuestra CON-
FER Regional y que son “indicadores” en nuestras realida-
des diocesanas:

 Crear “nuevos contextos de vida”, como espacios de 
acogida y hospitalidad que alumbren el nosotros, la 
comunión, “ágoras” de fraternidad.
 Tejer “redes locales de vida consagrada” que, desde lo 
inter-comunitario o inter-congregacional, generen lazos 
de apoyo mutuo en la vida y colaboración en la misión.
 Certificar la realidad eclesial de nuestras presencias, 
implicadas en la realidad eclesial de nuestras localidades 
y diócesis.
 Descubrir acciones comunes de presencias de Vida 
Consagrada.

Pistas en el camino
En este período, la junta regional, con las CONFER Dioce-
sanas, hemos llegado a una reflexión común que nos sitúa 
en un “nuevo contexto de vida” que conforma nuestras 
presencias de Vida Religiosa en Andalucía.
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Identidad-Misión-Proyección:
 Crear una estructura al servicio de las Diocesanas.
 Ser puente y mediadora con la CONFER Nacional.
 Ser un “organismo vivo” que estimule el camino común 
de la Vida Consagrada, con un nuevo rostro “inter” que 
fomente la comunión, propuesta de una vida religiosa 
que camina junta, unida, para dar nuevas respuestas.
 Su misión ha de ser el acompañamiento, la animación 
y la coordinación, que origine la creación de espacios y 
tiempos comunes, y, así, faciliten el compartir situacio-
nes vitales que han de revitalizar las presencias de la 
Vida Consagrada allí donde haga falta o se necesite… y 
“vislumbrar un futuro juntos”.

CONFER Diocesanas:
 Diseñar en cada CONFER el mapa de sus presencias 
comunitarias, y hacer la propuesta de zonas geográficas 
o áreas de misión para su animación.
 Actualizar direcciones y correos de las comunidades.
 Crear la red de comunicación en cada Diocesana.
 Potenciar el Boletín de noticias mensual.
 Revitalizar el Departamento de Acción Social.
 Recrear la Vocalía de la Vida Religiosa Joven.
 Compartir en las CONFER Diocesanas cercanas mo-
mentos y actividades en su programación anual.

Retos y desafíos, un camino que andar
 Pensar en proyectos comunes, proyectos inter-congre-
gacionales que respondan a necesidades detectadas.
 Ofrecer formación a las comunidades.
 Subrayar el rol de acompañamiento de las CONFER 
Diocesanas a las comunidades locales.
 Ser más activos en la denuncia y apoyo a los más vul-
nerables de nuestra sociedad con carácter profético
 Promover formación en la cultura vocacional. 

Punto inspirador
¡Tenemos que amar un presente que tenga futuro! Este 
es nuestro Kairós para poder “ver salir el sol cada mañana”, 
vivir una Vida Religiosa alegre, fecunda y fiel, generadora 
de vida para la vida. Estamos llamados a dar razón cierta 
de nuestra esperanza, a reconstruir, regenerar nueva vida. 
¡Sentémonos juntos y abracemos la vida! Para hacer rea-
lidad este sueño, tenemos que amar un presente que 
tenga futuro. Y amar el presente es despojarse de todo lo 
que impide abrir el corazón y acoger los signos de los 
tiempos; reconocer que estamos viviendo un tiempo de 
llamada, y descubrir que hoy, nuestra vida, nuestra comu-
nidad, nuestra misión, nuestro mundo... es un lugar de 
inspiración, donde tengo que buscar a Dios.

Estamos llamados a ser uno de esos lugares de frescura 
utópica contra toda deshumanización, donde se celebre 
la vida y se abrace la esperanza, porque hemos puesto 
nuestra confianza en Él. Necesitamos mezclar vida, poesía, 
comunidad, creatividad, mística y profecía. Toda nuestra 
vida debería querer y poder decir: nos conmueve y nos 
mueve el ser signos humildes y sencillos de una luz que 
aún resplandece en medio de la noche de nuestro pueblo, 
atrayendo a todos hacia un nuevo amanecer, y, así, po-
dremos orar: “Señor, conviértenos en fuego y en fuego 
que enciende otros fuegos” (cf. Is. 33,13-16). ¡Dejad abier-
tas las puertas y abrid las ventanas! ¿No notáis el frescor 
suave de la nueva vida? En el futuro habita Dios, y nuestras 
vidas necesitan “habitar” en el futuro de Dios. Esta fue “la 
experiencia de Dios” de nuestros fundadores y de las 
primeras comunidades. Arraiguemos nuestra fe en este 
Dios que nos espera, nos llama, nos convoca, hoy y siem-
pre, para habitar su ahora. ¡Este es el proyecto común que 
nos convoca en comunidad! Que salgamos a la calle y 
anunciemos: “¡Qué hermosos son sobre los montes los 
pies del mensajero que anuncian la paz, que trae la buena 
nueva y proclama la salvación…” (Is. 52,7).   
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Lourdes Gabilondo, FMM. 
Presidenta de la CONFER Galicia 

Camino de misión con acento gallego

Decir Galicia, para muchos es decir “camino”, 
un recorrido que no realizamos solos. Nos 
sentimos parte de la gran familia de la CON-
FER, nuestra Casa común. Y así, al compartir 

con todos algo de lo que somos y hacemos, nos sentimos 
acompañados, como hermanos y hermanas, llamados 
a vivir de manera coherente, nuestra vocación de se-
guimiento del Señor Jesús, lo que supone –a pesar de 
nuestras debilidades y nuestras edades– un reto y, al 
mismo tiempo, una valiosa oportunidad de sentirnos 
en comunión, en este tiempo sinodal en que la Iglesia 
nos invita a caminar juntos. Este es el esfuerzo que, 
desde la xunta regional y las seis xuntas diocesanas 
estamos realizando como respuesta al compromiso 
adquirido por todos al poner en marcha las líneas es-
tratégicas para este año. 

Hemos de reconocer que el trabajo no es fácil, pues-
to que las distancias y la dificultad de conocer a los casi 
1.500 religiosos y religiosas de nuestra región supone 
una dedicación complementaria que, a causa de los 
numeroso compromisos pastorales y educativos, los 
cierres de algunas comunidades y los cambios de des-
tino de algunos hermanos y hermanas, no siempre 
permiten que algunas xuntas diocesanas pueden llevar 
adelante sus programas tal como desearían. Pero la 
entrega y, sobre todo, el haber comprendido lo impor-
tante que supone el poder realizar nuestra misión en 
comunión, compartir nuestros logros y dificultades, 
nuestras ideas y las iniciativas de las xuntas diocesanas, 
ha hecho posible llevar adelante algunas de las acciones 
proyectadas últimamente. 

Es grande e importante también la misión de las 
comunidades ubicadas en los distintos Caminos de 
Santiago. Los peregrinos necesitan ser acogidos, aten-
didos, escuchados… y esperan de nosotros una voz 
amiga que les de ánimo para seguir adelante, no solo 
en el Camino, sino en el caminar de fe de cada uno. Es 
una buena ocasión de mostrar ese rostro de la luz que 
da sentido a lo que somos y hacemos, y puede ser 
portador de esperanza y hacer vislumbrar nuevos 
horizontes. Para nosotros son muy 
importantes los tiempos de 
formación. Además de las 
que ofreció cada 
CONFER dio-

cesana (charlas, conferencias, retiros, testimonio de 
pastoral escolar, universitaria y social, y hasta un con-
cierto con Luis Guitarra), la xunta regional ha organi-
zado diversos encuentros. 

Un seminario de formación –vía telemática– con el 
tema ‘Emigración y refugiados’ para todos los religiosos 
y religiosas de la región que, presentado por Javier 
Alonso Docampo, sacerdote y delegado de Acción 
Social y Caritativa de la Diócesis de Tui-Vigo nos ayu-
dó a conocer en lo concreto esta dolorosa situación en 
nuestro contexto más cercano, y despertó un sinfín de 
preguntas, abriendo para nosotros nuevos horizontes 
de colaboración y una enorme acción de gracias a Dios 
por todo lo que tantos hermanos y hermanas, religiosos 
y voluntarios laicos están realizando en este campo. 
Una segunda jornada nos convocó bajo el tema ‘Dios 
está presente en este tiempo y tal vez no lo sepamos’.  
El Ponente, P. Antonio Bellella, CMF, nos envió derechos 
a orar para abrir nuestro corazón y fijarnos más en esta 
presencia, tantas veces oscurecida y ofuscada por otros 
valores que nos atrapan.  

También los presidentes y vicepresidentes tuvimos 
nuestra Jornada Anual de Formación. Queríamos dar 
más fuerza aún a la necesidad de comunión y pedimos 
al Hno. Juan González Cabrerizo, provincial de los Hnos. 
de la Salle. que nos presentara el tema Crear más co-
munión entre comunidades de la misma zona. CONFER 
Regional, desde hace varios años, organiza tam-
bién una tanda de ejercicios espi-
rituales. Del 25 de junio al 1 
de julio un 
grupo de 
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28 religiosos y religiosas abrimos el corazón al Espíritu, 
bajo la dirección del P. Miguel de la Mata, OFM. Y el 
Espíritu nunca nos deja indiferentes… Ahora nos toca, 
una vez más, dejarnos conducir por Él, cada día.

No puedo dejar de mencionar una interesante ini-
ciativa vivida en la diócesis de Tui-Vigo. La idea surgió 
de un grupo de laicos y, con el apoyo y disponibilidad 
del P. Alfredo García Fernández, CMF, delegado 
episcopal de la Vida Consagrada, cada domingo de 
Cuaresma por la tarde, fuimos haciendo un camino 
cuaresmal recorriendo los seis monasterios contem-
plativos de la diócesis. Tiempo de oración y adoración 
ante la Eucaristía junto con las monjas, en torno a las 
Bienaventuranzas. El rezo de vísperas concluía este 
estupendo momento de auténtica misión compartida, 
que esperamos seguir realizando los próximos años. 
Y tampoco podemos olvidar a los religiosos y religio-
sas más jóvenes de nuestras diócesis –la mayoría de 
ellos provenientes de otros países–. En algunas Xuntas 
diocesanas han organizado, para ellos y con ellos, un 
grupo de encuentro, oración y compartir, muy activo 
en los momentos claves, entre otros en las Jornada de 
Oración por la Vida Consagrada y Pro Orantibus. Para 
preparar y animar juntos las diversas celebraciones, 
estos religiosos jóvenes, involucran incluso a los chicos 
de los grupos de pastoral juvenil y de pastoral univer-
sitaria, que se reúnen semanalmente para una hora 
de adoración. Y nos queda el “pez gordo” del año: la 

Asamblea General de la CONFER Galicia, que, con la 
presencia de los obispos y superiores mayores o sus 
delegados, tendrá lugar los días 18 y 19 de septiembre. 
El primer día, además de la presentación de la Memo-
ria, contamos con la ponencia del Hno. Antonio Bo-
tana, FSC, que, en nuestro esfuerzo de profundizar y 
hacer más real la tan deseada misión compartida nos 
dará, sin duda alguna, mucha luz sobre el tema pro-
puesto La comunidad religiosa: un lugar de encuentro, 
comunicación y difusión, en comunión con los laicos. 
Los religiosos y religiosas de Galicia somos franca-
mente afortunados porque todos nuestros obispos 
participan activamente, cada año, en la Asamblea. 

El continuo acompañamiento y la disponibilidad de 
todos los miembros de la CONFER Nacional nos lanzan 
sin miedo hacia adelante en este camino de misión que 
deseamos sea testimonio de un Amor más grande, de 
la entrega y disponibilidad incondicional de la Vida 
Consagrada a nuestra Iglesia y a nuestra gente.  



“El único camino que fomenta  
la comunión es el del amor y el perdón”

proyectos vocacionales que convoquen y atraigan a 
jóvenes.

¿Cómo puede la URC caminar junto con la CONFER? 
La manera de caminar no ha de cambiar, porque siem-
pre se ha trabajado de forma cercana aportando la rea-
lidad de las congregaciones. Codo a codo, paso a paso, 
“haciéndose espaldas”.

¿Qué sueños tiene para animar a la Vida Religiosa 
en Cataluña?
Me hace sonreír esta pregunta porque soy demasiado 
soñadora. Sueño con una Vida Consagrada en la que al 
vernos los que nos rodeen descubran y perciban que 
somos “otros Cristos” que caminan al lado de cualquier 
persona del mundo de aquí y de ahora, siendo trans-
misores y testimonios alegres y esperanzados de la 
Buena Noticia. Sueño con una Vida Consagrada que 
refleje en la vida la oración y el contacto e intimidad 
con Jesús, el silencio hecho gesto, la contemplación de 
lo creado, la entrega compasiva, la donación gratuita y 
generosa que interrogue a los jóvenes y les haga deci-
dirse por esta opción de “dejarlo todo” para encontrar-
lo todo. Sueño con una Vida Consagrada que continúe 
viviendo el carisma de sus fundadores siendo una pro-
longación, vivencia actual del sueño que a ellos les 
movió a iniciar su obra. Sueño con una Vida Consagra-
da, una vida fraterna, que sepa atender, cuidar, alentar 
a los hermanos y hermanas mayores hasta sus últimos 
días y a los jóvenes para que no pierdan el entusiasmo 
de su entrega.

En sus primeras palabras ya hablaba de sinodalidad. 
¿Cómo ejercer un liderazgo sinodal hoy en la Vida 
Religiosa?
No se puede ejercer un liderazgo sinodal sin tener pre-
sente el modelo de vida propuesto por Jesús, un mode-
lo que nace de la oración, la escucha, el diálogo, el ejem-
plo, el servicio, la paciencia, la comprensión, el respeto 
y el discernimiento personal, comunitario congregacio-

Rubén Cruz

La superiora general de las Carmelitas de San José, 
Susana García, es, desde junio, la nueva presidenta de 
la Unión de Religiosos de Cataluña (URC), responsabi-
lidad en la que sucede al capuchino Eduard Rey tras 
cuatro años prestando este servicio. La religiosa respon-
de a SomosCONFER sobre las claves de su nueva misión.

Tras 40 años de vida, ¿cuáles son los principales 
desafíos a los que debe responder la URC?
Aunque aún no he tenido la oportunidad de compartir 
con los hermanos y hermanas que conforman la junta, 
los objetivos fundamentales no pueden cambiar, sí las 
respuestas a las necesidades concretas y actuales de 
cada momento; aun así, no podemos perder de vista 
que es necesario esforzarnos por compartir, codo a codo, 
con todas y cada una de las congregaciones que estamos 
presentes en Cataluña, integrando a aquellas que, por 
diversos motivos, aún no lo hacen. Posiblemente, uno 
de los desafíos principales con los que nos encontramos 
como religiosos hoy es atender a las necesidades con-
cretas, como siempre lo han hecho nuestras congrega-
ciones, que desde su nacimiento su principal finalidad 
era ayudar a los más pobres. Es el momento de unir 
proyectos y caminar juntos para ser rostros visibles y 
creíbles en nuestros entornos.
Hemos de orar, pensar, analizar, conjuntamente, de 
forma sinodal, aportando cada miembro, y cada insti-
tución, sus proyectos para fomentar la unidad en el 
sentirnos todos parte de una misma Vida Consagrada, 
ya que todos nos hemos sentido llamados y hemos 
respondido al mismo Maestro, que nos ha invitado a 
vivir el Evangelio en plenitud, coherencia y creatividad. 
No podemos perder de vista la realidad de nuestras 
congregaciones cada vez más envejecidas, por lo que 
hemos de estar muy atentos a favorecer el cuidado de 
nuestras hermanas y hermanos mayores que van per-
diendo fuerzas físicas y psíquicas, como también pro-
piciar el acompañamiento espiritual para ayudarles a 
asumir su propia realidad, de igual manera impulsar 
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SUSANA GARCÍA, HCSJ 
Presidenta de la Unión de Religiosos de Cataluña
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nal e inter-congregacional. Todo eso supone impulsar 
y fomentar la corresponsabilidad en la misión enco-
mendada a cada miembro, a cada familia religiosa, sin 
perder de vista los dones y carismas propios que enri-
quecen la Iglesia y el mundo al que queremos dar una 
respuesta generosa y gratuita.

¿Cómo puede usted ayudar a tejer relaciones entre 
la Vida Religiosa?
Según mi experiencia, el tema de las relaciones en la 
Vida Religiosa lo hemos de abordar desde el amor y el 
perdón, no podemos vivir en nuestras comunidades 
como “desconocidos”. Todos hemos hecho una opción 
por la entrega y esta ha de comenzar por nuestra casa. 
No hay otro camino para ser creíbles como cristianos 
que el del aprender a caminar al lado de otros desde la 
aceptación de la diversidad.

¿Cuál es el acento del carisma de Madre Rosa Ojeda 
que puede ayudar a crear comunión?
Si hoy estuviera entre nosotros nos impulsaría a com-
partir vida para “ser más hermanas”, a poner los ojos 
en Cristo y descubrir en los más necesitados al mismo 
Cristo, a confiar y buscar siempre el camino del diálogo, 
la entrega, la corresponsabilidad, la libertad que nace 
de la intimidad con Él. Me encantaría saber lo que hoy 
nos diría, y tal vez no me equivocaría si dijera que el 
único camino que fomenta la comunión es el del amor 
y el perdón que nos hace más fraternas y nos impulsa 
a recomenzar cada día con esperanza confiada.

En este momento de la historia, los proyectos inter-
congregacionales toman fuerza. ¿Cómo han de vivir 
los institutos esta realidad?
Hoy más que nunca es necesario dejar de lado “la com-
petencia entre unas instituciones y otras” como ha pa-
sado a lo largo de la historia. Es el momento de unirnos 
para reflexionar conjuntamente, aportando cada una 
su riqueza y haciendo realidad las palabras de san Pablo: 
“Yo planté, Apolo regó; pero el crecimiento lo ha dado 
Dios. Así que ni el que planta es algo, ni el que riega, 
sino Dios, que da el crecimiento. Y el que planta y el 
que riega son una misma cosa; (…) nosotros somos 
colaboradores de Dios, y vosotros sois labranza de Dios, 
edificio de Dios” (1 Co 3,4-9). La realidad de lo inter-
congregacional lo hemos de vivir como una oportunidad 
para mostrar al mundo la riqueza y diversidad de los 
carismas que surgen, gracias al Espíritu, para que Dios 
se haga presente de formas diversas y variadas, com-
plementando para dar respuesta a las necesidades de 
la sociedad..  




